

Zeitschrift: Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse =
Gazetta militare svizzera

Band: 78=98 (1932)

Heft: 1

Nachruf: Totentafel

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 26.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Mercredi 20 janvier: Colloque Mitrailleurs.

Mercredi 27 janvier: Colloque Artillerie-Infanterie.

Lundi 1^{er} février: Général-major Riccardi, de l'armée italienne: «L'emploi de l'artillerie de montagne en Italie et à l'étranger.

Mercredi 10 février: Colloque Mitrailleurs, questions de D. C. A.

Mercredi 17 février: Colonel de La Porte du Theil, Cdt. le 32^{me} régiment d'artillerie à Vincennes: «L'artillerie légère au combat dans sa mission d'appui de l'infanterie».

Samedi 20 février: Colloque Mitrailleurs, en plein air, avec la participation de l'aviation, selon orientation ultérieure.

Mercredi 24 février: Colloque Artillerie-Infanterie.

Mercredi 2 mars: Colonel Duvivier, chef de la section historique à l'E. M. G. de l'armée belge: «La Bataille de l'Yser».

Mercredi 9 mars: Assemblée générale extraordinaire. Ordre du jour: Rapport de la Commission d'études en vue de la réorganisation de l'armée; discussion et adoption de ses conclusions.

Samedi 12 mars: Bal en uniforme au Lausanne-Palace.

Mercredi 16 mars: Major E. M. G. Montfort: «Des possibilités de l'Infanterie. Deux cas concrets».

Mercredi 23 mars: Colloque Artillerie-Infanterie.

Samedi 26 mars: Colloque Artillerie-Infanterie. Séance sur le terrain selon orientation ultérieure.

Mercredi 30 mars: Colonel Lecomte, officier instructeur du génie: «La fortification de campagne dans notre armée».

Dimanche 24 avril: Réunion des officiers de la Section vaudoise à Vevey. Conférence par le Colonel Lederrey.

Mercredi 27 avril: Assemblée générale annuelle.

Cours de Culture physique. Directeur du cours: 1^{er} Lieutenant M. Rouilly.

Le Président: Major R. Moulin.

Seit der letzten Publikation sind der Redaktion folgende *Todesfälle* von *Offizieren unserer Armee* zur Kenntnis gekommen:

San.-Hptm. *Alfred Bischofberger*, geb. 1870, zuletzt T. D., gestorben am 2. Oktober 1931 in Wynigen.

San.-Hptm. *Emil Eichenberger*, geb. 1862, zuletzt T. D., gestorben am 24. November 1931 in Beinwil am See.

Qu.-M.-Hptm. *Hans Schmid*, geb. 1874, zuletzt Lst., gestorben am 11. Dezember in Luzern.

Kav.-Major *Max Keller*, geb. 1893, 1. Adj. der Kav.-Br. 3, gestorben am 11. Dezember in Arusha, Ostafrika.

I.-Hptm. *Ferdinand Rohr*, geb. 1856, zuletzt Lst., gestorben am 13. Dezember in Lenzburg.

Art.-Oberst *Eduard Locher*, geb. 1872, E. D., gestorben am 22. Dezember in Zürich.

I.-Hptm. *Fritz Bigler*, geb. 1868, zuletzt T. D., gestorben am 27. Dezember in Bern.

Vet.-Hptm. *Johann Stebler*, geb. 1870, T. D., gestorben am 27. Dezember in Aarberg.

San.-Oblt. *Oskar Haubensak*, geb. 1895, Amb. IV/4, gestorben am 27. Dezember 1931 in Thalwil.

Art.-Hptm. *Walter Pfyffer von Altishofen*, geb. 1858, zuletzt Lst., gestorben am 28. Dezember in Luzern.

Kav.-Hptm. *Albert Müller*, geb. 1861, zuletzt Lst., gestorben am 28. Dezember in Zürich.

Feldprediger-Hptm. *Werner Ochsenbein*, geb. 1887, z. D., gestorben am 4. Januar in Jegenstorf.

Lt.-san. *Robert Massard*, né en 1907, pharm. Ambulance II/1, décédé à Genève le 4 janvier 1932.

I.-Hptm. *Hans Casparis*, geb. 1883, T. D., gestorben am 6. Januar in Chur.

ZEITSCHRIFTEN

C'est du «rôle joué par le terrain à la bataille des Ardennes» (22 août 1914) que nous entretien le lieutenant-colonel Pugens¹⁾ dans les numéros d'août et de septembre de la «*Revue militaire française*».

Cet exemple présente un grand intérêt pour nous, car il démontre combien une région compartimentée, coupée, boisée, de viabilité précaire, peut dissocier les opérations d'une grande unité. Combien, d'autre part, un terrain de ce genre peut favoriser les surprises et les embuscades. L'article du lieutenant-colonel Pugens illustre parfaitement notre S. C., quand il dit: «L'invasion ne s'effectuera pas par masse compacte d'unités à fronts jointifs, la configuration de notre terrain s'y oppose... Nos attaques doivent tendre à frapper l'ennemi là où il n'est pas préparé à se défendre; il faut viser son flanc.» Avance ennemie désarticulée par des obstacles du terrain, c'est là un des rares cas où une offensive est encore dans nos possibilités. Combien nos thèmes de manœuvres sont en général éloignés de cette réalité!

Mais... revenons à la bataille des Ardennes. Le massif des Ardennes, écrit le lieutenant-colonel Pugens, présente, sur l'axe où doit se déplacer la 4^e armée française, deux régions découvertes, «deux champs de bataille possibles», séparés par d'épaisses forêts. C'est d'abord, au sud, la vallée de la Semoy, orientée est-ouest et d'une largeur moyenne de 6 km; au nord, le couloir de Bastogne à Gédinne, orienté également est-ouest, d'une longueur de 60 km sur une largeur moyenne de 20 km. Ces couloirs qu'il convient de qualifier de «découverts», par opposition aux forêts qui les enserrent, ne le sont guère en réalité; ils comportent des marécages, des vergers étroits entourés de fil de fer. «Dans les deux camps... sous l'impression produite par la première rencontre, les combattants croiront que cet obstacle a été encore augmenté par l'adversaire.»

¹⁾ Du même auteur: Rossignol, le 22 août 1914 au corps d'armée colonial; «*Revue militaire française*», mars et avril 1930.